

RECHERCHE UNIVERSITAIRE

Des graines de criminels

■ La délinquance pourrait être prévenue dès la maternelle

KATIA TOBAR, LE JOURNAL DE MONTRÉAL

Publié le: mercredi 17 avril 2013, 22H36 | Mise à jour: mercredi 17 avril 2013, 22H48



 Recommander 67

 Tweeter 6

 +1 0

 PARTAGER

DÉLINQUANCE JUVÉNILE

- **2011** : 3 177 mineurs accusés dont 857 accusés de crimes contre la personne (homicides, tentatives de meurtre, voies de fait, agressions sexuelles, vols qualifiés).
- **2008** : 4 107 mineurs accusés dont 983 accusés de crimes contre la personne.
- **2007** : 4 654 mineurs accusés dont 1 006 de crimes contre la personne.
- Les chiffres de 2009 et 2010 ne sont pas disponibles dans les rapports annuels de la police de Montréal.

source: Service de police de la ville de Montréal et Université de Montréal



Un enfant qui frappe, mord, bat, désobéit ou vole, aurait plus de chance de devenir un criminel à l'âge adulte qu'un enfant ayant peu de problèmes de comportement, selon une étude dirigée par un chercheur de l'Université de Montréal.

Au cours de cette étude lancée en 1986, 3016 enfants du Québec ont été suivis de l'école maternelle jusqu'à l'âge adulte.

Les enfants adoptant des comportements blessants ou manquant d'empathie ont également été ciblés par ces recherches.

L'objectif pour les chercheurs était de détecter de futurs criminels dès la couche-culotte afin de mettre en place aussi tôt que possible des programmes de prévention.

«Je me demandais jusqu'à quel point on pouvait détecter la délinquance dès la plus tendre enfance», a expliqué Richard Ernest Tremblay, directeur de l'étude et du centre d'excellence pour le développement des jeunes enfants.

Prévention

Dès le début de la petite enfance, certains enfants se distinguent des autres par des comportements perturbateurs, a expliqué Isabelle Ouellet-Morin, psychologue et professeur à l'école de criminologie de l'Université de Montréal.

Parmi ces enfants, 5 à 10% pourraient dévier à l'adolescence ou à l'âge adulte, a-t-elle ajouté.

Au cours de l'étude universitaire, une partie de ces enfants qui avaient des comportements importants d'agression dès la maternelle ont été pris en charge par un programme de soutien préventif offert aux parents et aux enseignants, a indiqué M. Tremblay, pour qui les enseignants sont les meilleurs juges de ces enfants en difficulté.

«Les parents ne peuvent pas se rendre compte, car ils ne peuvent pas comparer avec beaucoup d'autres enfants comme les enseignants», a-t-il expliqué.

Un des objectifs de l'étude est donc de planifier les services qui sont offerts dans le système scolaire pour les enfants qui rencontrent des problèmes de comportement.

Le programme Brindami par exemple est implanté dans plusieurs garderies de milieux défavorisés au Québec. Il aide les jeunes enfants à reconnaître les

émotions négatives, à les exprimer et à réguler leur colère.

«On veut voir si ce programme là va permettre de réduire des comportements perturbateurs à long terme», a indiqué Isabelle Ouellet-Morin.

Faire des économies

Une prise en charge précoce des individus déviants pourrait réduire les dépenses engendrées par la criminalité, a expliqué le professeur Tremblay.

Ainsi près de 30 millions de \$ ont été investis dans ces études sur la détection de la délinquance dès l'enfance depuis près de 30 ans.

«Aux États-Unis, on sauve 7\$ pour chaque dollar investi une fois que les jeunes sont devenus adultes. On parle donc de centaines de millions de dollars d'économies possibles», a expliqué M. Tremblay.

Des économistes travaillaient actuellement à chiffrer les économies pour le Québec, a-t-il précisé.

Risque d'étiquette ?

Mme Ouellet-Morin est consciente du fait de ne pas pouvoir cibler les enfants à risque de manière parfaite. Mais pour M. Tremblay, les enfants agressifs sont déjà étiquetés par leur mauvais comportement.

«Les enfants aidés très jeunes avec un soutien apporté aux parents s'en sortent beaucoup mieux que ceux qu'on laisse aller dans la nature», a-t-il conclu.

Problèmes de conduite à répétition à surveiller

- ▶ Désobéissance
- ▶ Morsures
- ▶ Violence physique
- ▶ Vol
- ▶ Manque d'empathie
- ▶ Mensonge